

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España, Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA. JUEVES 23 DE SEPTIEMBRE DE 1915.

REDACCION Y ADMINISTRACION San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

COLABORACION

Ayuntamiento de conciliación

Ha sonado en labios liberales la idea de formar un Ayuntamiento de conciliación. Y esta idea parece que ha caído bien en buena parte de la opinión pública.

Puede decirse, pues, que la idea lanzada está en camino de seguir su curso y de resultar fecunda.

Las luchas políticas resultan estériles y suponen un concurso inútil de energías, cuando no tienen más finalidad que la de recontar las fuerzas de cada agrupación política. Aquí, en Palma, casi sobre ese recuento, pues ya se conoce aproximadamente la potencia electoral de unos y otros.

De modo, pues, que la lucha electoral no resuelve ningún fin práctico, ni supone siquiera la consecución de ningún objetivo moral. Los ideales aquí, y en las actuales circunstancias, no requieren aquella defensa enérgica, y hasta violenta y acre, que es necesaria y constituye el principal carácter de la política local en otros puntos de la península.

Sinceramente hablando, en las próximas elecciones no se trata de defender los credos de política liberal o conservadora, o maurista, o reformista, etc. etc. Ni siquiera adoptará aquella significación general de *derechas e izquierdas*, que caracterizó casi exclusivamente a aquellas elecciones de 1909. Porque, de realizarse las tendencias dibujadas ya a trazadas, irán *derechistas e izquierdistas* unidos o en inteligencia. No serán pues unas elecciones *esencialmente* políticas, sino sólo por accidente. A lo sumo se tratará de que mauristas, liberales, reformistas, conservadores, etc. obtengan un puesto de más o de menos sobre sus contrarios.

Y si estas elecciones no son esencialmente políticas, y si el resultado que se busca puede obtenerse por otros medios más en armonía con el espíritu de concordia reinante, y si de lo que se trata no es de hacer triunfar un principio liberal sobre un principio reaccionario, huelga la lucha estéril, sañuda, enconada, que consume por una parte energías y por otra siembra resquemores, vientos que traerán lodos de cualquiera clase.

No quiero esto decir que haya de amenguarse la fe política. No quiero decir que los partidos hayan de enfundar sus banderas y arinconarlas en el archivo para que se cubran de polvo. Quiere decir únicamente que los partidos políticos no deben olvidar que les obliga a no descuidar la defensa de los intereses locales. Y que en los pueblos y ciudades hay ocasiones y circunstancias en que estos intereses locales, de orden material y de orden moral, son tan importantes, tan urgentes y tan considerables que el *motivo político* debe subordinarse al *motivo administrativo*: que la administración debe sobreponerse a la política. Y la ciudad de Palma, en las presentes circunstancias, necesita un Ayuntamiento de hombres de acción, de energía, de voluntad, sean liberales, conservadores, mauristas, reformistas, etc. etc.

Las próximas elecciones no van a resolver prácticamente el problema de la mayoría municipal. No hay ninguna fracción política que llegue a alcanzar esa mayoría por sí misma. Necesitará del concurso de otra agrupación política. Y siendo así, no hay más que un paso para llegar a una previa inteligencia electoral, inteligencia que habrá de venir después cuando el Ayuntamiento esté constituido.

Si la inteligencia entre los grupos políticos en el Ayuntamiento habrá de imponerse necesariamente, si se quiere realizar obra provechosa, no comprendemos el porqué esa inteligencia no pueda establecerse antes. Hasta me parece un contrasentido que tengan que luchar hoy enconadamente los que mañana habrán de buscarse recíprocamente y sumar sus fuerzas en cualquier labor municipal.

Enemigos hoy para ser colaboradores mañana. Que piensen los partidos políticos en la conveniencia de esa concordia previa; y que vean si es preferible obtener por medios pacíficos lo que difícilmente se conseguirá por medios violentos.

Antes de lanzar al cuerpo electoral a la incertidumbre de la lucha, los comités locales deben pesar seriamente la conveniencia de entenderse.

Juan CIUDADANO

Variedades :-

EL ALUMINIO EN AMÉRICA
Mientras en Europa el aluminio avanza muy lentamente, en América progresa a pasos agigantados. El aumento es debido principalmente a su aplicación a los objetos de cocina y demás artículos de uso familiar. En 1883 se registraba en los Estados Unidos un consumo de 38 kilogramos; veinte años después, en 1903 se lle-

gó a los tres millones de kilogramos, cifra que fué aumentando vertiginosamente, porque en 1907 eran 7.830.000 kilos; en 1911, 20.950.000 y en 1913, 32.000.000. La rapidez en el desarrollo parte del año 1903, precisamente por las causas indicadas.

DIÁLOGOS
A marquesa se ha puesto un vestido tremendamente descolorido.
—Pero mamá—le dice Juanito—¿te has desmenuado ya para acostarte tan temprano?
—No, hijo; es que voy a un banquete.

Entre tres señoras sabias:
—¿Ha leído usted la nueva publicación de X...?
—Sí; ¿verdad que es mala?
—¡Y tanto! Está llena de faltas de ortografía.

La otra señora, dirigiéndose en voz baja a su amiga:
—¡Si será tanta esa mujer! Quiere decir faltas de ortografía.

La amiga dice para sí:
—¿Yaya un par de sabias! Ni siquiera saben a lo que se llama faltas de ortografía.

Centellas

(De nuestro corresponsal especial)

Desde Roma

Perfeccionemos nuestra legislación de la guerra.

No cabe dudar que la guerra actual no tiene precedencia en la Historia por su magnitud y por el ímpetu feroz con que se combate.

Alemania que la provocó quiso ponerle un sello especial; y es la guerra engañosa de las trincheras, del submarino del espionaje: es el triunfo de la química, de la mecánica, de la organización, del espionaje: es la guerra tática tuca que despoja de su naturaleza caballeresca y heroica, para no sucumbir.

Esto pone fácilmente en claro cómo en la tensión suprema de la guerra que hubiera debido ser sobre todo militar, háyase hecho económica y jurídica, y justifique entonces las leyes promulgadas por cada uno de los Estados beligerantes restrictivas de la propiedad y de los derechos privados de los ciudadanos del Estado enemigo, a fin de disminuir los recursos y contraponer un daño a otro sufrido o amenazado.

Entre las naciones combatientes, Alemania y Austria-Hungría nos ofrecen el ejemplo más luminoso de una base de legislación de no pagar las deudas contraídas por los sujetos de los Estados beligerantes y por consecuencia contra los sujetos italianos, y entonces es justo de no permitir que el italiano se encuentre por su parte obligado hacia el austro-húngaro, y de esta manera concurrir a afianzar el capital enemigo con daño del nacional.

Aun más quedan sin éxito las peticiones de una que otra Curia del Reino para la urgente sanción de la prohibición de pagar a los austro-húngaros, y para la aplicación de los procedimientos promulgados y promulgables a los ciudadanos alemanes.

Ahora bien: Austria-Hungría goza en base de su legislación de no pagar las deudas contraídas por los sujetos de los Estados beligerantes y por consecuencia contra los sujetos italianos, y entonces es justo de no permitir que el italiano se encuentre por su parte obligado hacia el austro-húngaro, y de esta manera concurrir a afianzar el capital enemigo con daño del nacional.

Por otra parte si Alemania no ha titubeado en quebrantar el sistema jurídico actual a su propia ventaja y en daño del enemigo, y si la orden del *Bundesrat* del 7 de agosto de 1914 prohíbe a toda persona física y jurídica hacer valer sus acciones ante los tribunales alemanes,—tal disposición que admite que el acreedor alemán pueda exigir sus créditos al extranjero y niega que él sea condenado a pagar sus propias deudas, se refiere a todos los extranjeros y por tanto a los italianos,—resulta evidente la necesidad de que Italia se haga fuerte de una exclusividad jurídica tal que favorezca a los ciudadanos y exteña al adversario con procedimientos excepcionales de defensa y de represalia urgentemente reclamados.

Con esta lucha grandiosa de naciones y de pueblos que envuelve en un esfuerzo máximo todas sus actividades civiles y militares disponibles para superar y vencer al adversario y de la cual parece posible el fin con el apogeo extremo de una de las partes combatientes, parece necesaria la sanción de leyes excepcionales que tengan el doble blanco de hacer más fuerte la resistencia interna de nuestra organización, y menguar las fuerzas del enemigo para preparar nuestra independencia económica y comercial.

Valeria Teya.

Roma 14—9—1915.

EL ÚLTIMO ARTÍCULO

Regionalistas y mauristas

El Sr. Cambó cierra en *La Voz de Catalunya* la serie de artículos contestando a D. Gabriel Maura. Títulase «Cataluña delante de España».

Comienza recogiendo las palabras finales del trabajo del conde de la Mortera, en las que dice que el error del catalanismo consistió en no comprender que aprovechaba poco redimir la patria chica sin redimir antes la grande, y de que si Cataluña no se aplicaba a salvar a España perecería con ella.

«Cataluña—continúa el Sr. Cambó—la ha sentido siempre esta necesidad de salvar a España, habiendo de luchar contra los que más hubieran beneficiado con sus iniciativas. Es un hecho el de que hay cosas de Cataluña que son miradas con antipatía por una gran masa del resto de España, y precisamente lo que se nos censura son nuestros méritos, al contrario de nuestros defectos y vicios, que o pasan desapercibidos o bien se elogian. Háblase de dos Cataluñas, y da la casualidad que la que se presenta como antipática a los ojos de los demás españoles es la que lucha para salvar a España: los fabricantes, con sus industrias; son las Corporaciones económicas, que impusieron el proteccionismo y que hoy piden las zonas neutrales, puertos francos, bonos de exportación y toda esta otra porción de reformas con que el egoísmo desenfrenado de los catalanes quisiera hacer la grandeza de toda España; es, finalmente, el catalanismo que señala a los catalanes y demás españoles que la salvación ha de buscarse en el propio esfuerzo y en el estímulo de las propias energías. Una Cataluña sin industria, sin preocuparse de los problemas económicos y sin catalanista; sería la región de España más miserable y más abyecta».

Dice que Cataluña, desarrollando su industria, ha hecho más por España que todos los Gobiernos desde que se publica la *Gaceta*. Imaginad lo que sería España si no existiera la industria catalana: tendría escasamente doce millones de habitantes, viviendo vida miserable; las tierras centrales de España estarían yermas, debido a no encontrar quien comprara los productos carísimos de un suelo ingrato; el presupuesto del Estado, irrisorio, y sus servicios, rudimentarios; la balanza comercial saldaríase con déficit, por donde desangraríase nuestra vida; el jornal de los obreros, privado de la fuerza ascensional del jornal catalán, serían jornales de hambre; si España conservara aún su independencia política, habría perdido completamente su potencialidad económica.

El proteccionismo impuesto por los catalanes, con la opinión de gran parte de España, al permitir el desarrollo de la industria catalana, ha facilitado la creación de industrias en otras regiones, que viven, más que nosotros, de la protección del arancel; ha salvado y enriquecido las regiones cerealistas y pecuarias; con una mala administración, ha permitido que España se rehiciera de los desastres coloniales, desmintiendo la sentencia de Salisbury.

Si por un momento imaginásemos la implantación del libre cambio, resultaría maherida Cataluña, pero España pasaría a ser una dependencia extranjera, de la que se llevarían los productos del suelo y los brazos, como sucedió al final del siglo XVII. Las actuales peticiones catalanas son fórmulas salvadoras para toda España, y ya ve el conde de la Mortera si el proclamarlas con la energía de los que ha de salvar, es cumplir o no con la misión salvadora que atribuye a Cataluña».

Trata luego de la escasa eficacia de la acción catalana en la política española. Cataluña ha lanzado la afirmación regionalista en el campo de la política, afirmación que no es fórmula provincialista que todo lo espera de la ley y del Poder, sino que lo fija a la restauración de valores históricos y sociales, al sentido de responsabilidad en la masa, y al estímulo del propio esfuerzo, y esto lo ha hecho predicando con el ejemplo.

No nos hagamos ilusiones. El sentimiento regionalista no lo difundiremos por España los regionalistas catalanes, y si lo intentásemos, sólo provocaríamos violentas acusaciones contra nuestro intrusismo. La levadura regionalista sólo se puede despararrar por España por la acción de un hombre superior, o bien por minorías selectas que quieren realizar en cada región el apostolado que hemos ejercido nosotros en Cataluña. Tres fuertes mentalidades han actuado últimamente dentro de la política española: Salmerón, Maura y Canalejas, y los tres, que habían dado batallas a fantasmas ideológicos, haciendo superior al medio en que vivían, trataron de infiltrar el regionalismo catalán a la vida española. Muertos el primero y último, y suprimido voluntariamente como factor político el segundo, no se vislumbra el hombre fuerte que pueda continuar su obra.

Las actuales medianías, hijas del ambiente, podrán coincidir un momento con una afirmación catalana; pero son incapaces de comprender la fe-

cundidad del pensamiento catalán y de aprovecharlo para una obra salvadora. Minorías selectas, aparte de las provincias vascas, en forma incipiente y actuación ligerísima, han aparecido y actúan en algunos puntos de España.

Exclama el Sr. Cambó:—No es justo que lancemos sólo las culpas a las oligarquías que gobiernan, cuando los españoles, por complacencia o cobardía, así lo toleran. No es patriotismo adular a la masa del pueblo español, atribuyéndole toda clase de virtudes y méritos, y suponiéndole en un esclavaje que no tiene otra fuerza que la de su indiferencia suicida. Precisa decir toda la verdad al pueblo español en la cara, sin atenuarlo con repugnantes adulaciones. Delante del espectáculo de un pueblo indiferente a su suerte, resignado a una mansa agonía, el latigazo del insulto que despierta puede ser la actual fórmula del verdadero patriotismo. No se culpe al catalanismo de la falta de ciudadanía; el día en que todos los españoles que lamentan lo que sucede pudieran presentar en su pueblo, comarca y región lo que nosotros hemos hecho en Cataluña. España tendría un Gobierno bueno o malo, pero suyo, y no tendría el recurso de cargar a los otros sus propias culpas.

La última parte del artículo del diputado catalán va dedicada al criterio con que fueron acogidas algunas frases de su primer artículo.

«De aquellas frases no tengo de atenuar ningún canto, pues respondían a una convicción, y ésta es tan viva como el día que se escribieron. Por fortuna nuestra y esperanza de España, los catalanes nos sentimos hondamente separados de la España resignada y silenciosa, que tolera la actual adyección política. El patriotismo que tiene por fórmula una macabra solidaridad española que nos lleva juntos a la muerte vergonzosa de los impotentes y los mansos, no lo sentimos ni queremos sentirlo. La solidaridad nacional la queremos hacia una España grande y poderosa y hacia la divinización de la vida pública; no la queremos basada encima de una decadencia que nos lleve a la fosa común».

En París me dijeron hace pocas semanas, queriendo hacerme una gracia, unas palabras que me hicieron como una injuria: «Qué bello país España; al visitarla el año pasado recogí una frase que pinta el alma española: «En mi casa no comemos, pero nos reímos mucho.» Pues bien, de esta España que río y no como y que no quiere salvarse, nos sentimos hondamente separados».

Termina el señor Cambó diciendo que el predicar esto es dar prueba de mayor patriotismo español que no haciendo coro a las expresiones verbalistas de los verdaderos enemigos de España, ante cual ruidoso patriotismo viene siempre a la memoria el caso de Rousseau, predicando el amor a la Humanidad y enviando sus hijos a la Inclusa. J. Costa.—Barcelona 18-IX-15.

NUEVO INVENTO ALEMÁN

Aeroplanos invisibles

El ingenio alemán, auxiliado por los maravillosos progresos de la química industrial, ha producido una nueva máquina de guerra de sabor militar extraordinario, a saber, el llamado aeroplano invisible.

La idea de construir las grandes alas y los timones de las máquinas voladoras con una sustancia transparente no es, en realidad, nueva. Desde hace mucho tiempo los aviadores germánicos venían sosteniendo que las materias textiles no constituyen el material más satisfactorio para la construcción de las alas de los aeroplanos. Los inventores y fabricantes alemanes se dedicaron, por consiguiente, a buscar sustitutos a los textiles generalmente usados, especialmente al algodón, y estas investigaciones han dado por resultado encontrar un material que, al par que reúne las ventajas requeridas sobre los textiles, tiene la propiedad de ser transparente y así ha nacido el aeroplano invisible.

Los primeros experimentos con material transparente para la fabricación de las alas se hicieron con celuloide. Pero esta sustancia tiene el gravísimo inconveniente de su gran inflamabilidad; mas por la facilidad con que se trabaja resultó ser un material muy ventajoso para hacer ensayos previos a para determinar las variaciones que en la técnica de la construcción exigía el nuevo producto que sustituyera a las materias textiles. Los experimentos que en este sentido se hicieron dieron resultados tan satisfactorios, que los químicos alemanes dedicaron entonces todos sus esfuerzos y recursos a la fabricación de una sustancia que poseyera la transparencia, ligereza y maleabilidad del celuloide, no tuviera ninguna de sus desventajas, especialmente la inflamabilidad.

El éxito ha coronado sus trabajos. Los químicos industriales germánicos sobresalen, efectivamente, en la producción de las resinas sintéticas, sustancias con las cuales se fabrica caucho, marfil, ámbar artificiales y otras materias similares de estimable valor para sustituir a los respectivos productos naturales en la confección de botones, boquillas, cuchillos, peines, hor-

quillas y otra porción de objetos a precios baratísimos.

Estas resinas artificiales se fabrican en hojas, barras y bloques, y tienen propiedades interesantísimas. No son inflamables; no son atacadas ni en lo más mínimo afectadas por el agua, por los ácidos; por el alcohol, las grasas ni los aceites minerales. No se ablandan ni se alteran en grado sensible por la acción del calor.

Al mismo tiempo son tenacísimas de modo que pueden trabajarse en láminas muy delgadas y de resistencia enorme, o bien confeccionar con ellas objetos duros, fuertes, como si fueran de acero. Pueden fabricarse de suerte que presenten una transparencia perfecta o teñidas con los colores y grados de translucencia que convenga, según los fines a que se destinen.

A estas resinas sintéticas o artificiales es a las que han acudido los químicos alemanes para fabricar las grandes alas de los aeroplanos, y en las ligeras modificaciones que repetidos ensayos les han sugerido, han llegado a obtener el resultado que se deseaba.

La construcción de los «planos» para las máquinas voladoras se hacen de dos modos: o bien por la superposición de varias hojas de material resinoso transparente, hasta confeccionar un plano del espesor, dimensiones y forma que convenga, o bien interponiendo entre las distintas capas u hojas una especie de red de alambre de acero finísimo y de anchas mallas. En uno y otro caso se emplea como cemento o argamasa, para hacer que el conjunto forme un todo perfectamente unido y homogéneo, una solución del mismo material resinoso, que al endurecerse forma masa compacta con el resto.

Las ventajas que así resultan para el aeroplano construido de este modo son inmensas. En primer lugar se obtiene el máximo de resistencia con el mínimo de peso. Además, siendo el material impermeable, no se moja ni altera de peso por la lluvia, ni tampoco se deforma en grado alguno. Por ser incombustible resulta a prueba de fuego y por su gran tenacidad, las balas y la metralla sólo producen ligeras punteadas o raspaduras, según se ha comprobado en la práctica.

Sobre todo, tiene la ventaja inmensa de la transparencia. Los aviadores que han operado con esta clase de aeroplanos manifiestan pueden maniobrar mucho mejor, pues siendo el material de la aeronave transparente, el campo visual no resulta circunscripto o limitado en ningún sentido, es decir que ven en todas direcciones, estando así en gran ventaja sobre los demás aviadores, tanto para atacar como para defenderse.

Por ser transparente el nuevo aeroplano es invisible a grandes alturas o a largas distancias. Los únicos objetos visibles son el aviator y el motor, y éstos apenas se columbran cuando se hallan muy lejos, y en todo caso, ofrecen un blanco pequeñísimo y muy difícil de tocar.

Solamente en muy raras posiciones con respecto a la luz solar y al observador, pueden al reflejar la luz, dar una indicación rápida y momentánea de su presencia.

Tal es el nuevo y temible mecanismo aéreo con que los alemanes cuentan.

Vicente Vera

Deportivas

El Campeonato de España de Velocidad.—El corredor Bartolomé Roig.

A medida que se va acercando la fecha para la celebración de las grandiosas carreras de Campeonato de España de Velocidad que debe correrse el próximo domingo en la pista del «Monastir Paro» de Lluçmayor, va creciendo el entusiasmo entre los elementos deportivos de esta ciudad.

La lucha como ya decíamos en otra ocasión, se presenta este año reñidísima por cuanto en esta carrera medirán sus fuerzas los más valiosos elementos del ciclismo español.

Hasta ahora, se han inscrito para tomar parte en esta importante lucha, Gabriel Oliver, actual Campeón de España de Velocidad, Simón Febrer, campeón de España en pista y en carretera, Pedro Roig Campeón de Velocidad de Baleares, y los aplaudidos corredores de primera clase, Bartolomé Roig y Arbona.

Igualmente se han inscrito los corredores del continente José Manchón, Teodoro Soum y Joaquín Rubio, esperándose los nombres de otros importantes elementos del continente.

El programa de las carreras, es el siguiente:

1.º Desfile por todos los corredores inscritos.—4 vueltas.
2.º Carrera Local.—Para corredores de Lluçmayor.

Serie eliminatorias de 3 vueltas y final de 4 vueltas.
Premios: 1.º, 15 pesetas.—2.º, 10 id.—3.º, 7 id.—4.º, 5 id.

3.º Carrera Regional.—Para corredores de 2.ª y 3.ª categoría.
Serie eliminatorias de 3 vueltas y final de 4.

Premios, 1.º, 25 pesetas.—2.º, 15 id.—3.º, 10 id.—4.º, 5 id.

4.º Campeonato de España de Velocidad.
Serie eliminatorias de 3 vueltas y final de 8.

Premios: 1.º, 250 pesetas y Banda de Campeón.—2.º, 125 id.—3.º, 75 id.

5.º Carrera Internacional de Resistencia.—40 vueltas (10 km.)
Premios: 1.º, 100 pesetas.—2.º, 60 id.—3.º, 40 id.

Son en gran número los aficionados que de Palma se trasladarán en dicho día a Lluçmayor para presenciar las carreras.

Continúa guardando cama a consecuencia de las heridas sufridas, al caer en la pista del velódromo de Tirador, el notable ciclista mallorquín Bartolomé Roig.

Ayer al interesarnos por el estado del enfermo se nos manifestó que guarda cama todavía y que no podrá abandonarla hasta la próxima semana, de no sobrevenir complicaciones.

A pesar de que Roig tiene el propósito de correr en las carreras de Campeonato de Resistencia, ayer tuvimos ocasión de hablar con algunos inteligentes el que nos manifestaron que es imposible de que Roig esté en condiciones para ello.

De manera que por ahora el único que podrá celebrar la carrera es el campeón de España en pista y en carretera Simón Febrer.

Este, está entrenándose todos los días, por la mañana y por la tarde.

Ayer se nos aseguró que por desavenencias entre los propietarios, es casi seguro que en breve se procederá al derribo del Velódromo de Manacor.

Siendo nuestro proyecto hacer que se salven deficiencias que con seguridad han pasado desapercibidas para el Jurado de carreras del «Veloz Sport Balear» nos adelantamos hoy en nombre de una nutrida representación del ciclismo mallorquín, pidiendo que en las carreras sucesivas se coloque otra pizarra para los espectadores del tendido de sol como la existente en el de sombra, pues es muy justo que aquellos puedan conocer el resultado de las carreras con igual derecho que los demás.

El importante diario de Barcelona, «Mundo Deportivo» en su edición última correspondiente al lunes día 20 del actual, publica una *interview* celebrada con el notable corredor Simón Febrer, el que hace importantísimas declaraciones.

Estando pendiente el *match* Magdalena-Febrer y considerando de interés para los ciclistas cuanto se diga referente a esta cuestión, con gusto publicamos lo que el redactor deportivo de *La Vanguardia* de Barcelona dice en el número de ayer.

El *match* Magdalena-Febrer en carretera, Simón Febrer, ha puesto tales condiciones al ex-campeón Magdalena que éste, aceptando con nobleza lo que noblemente le ha sido ofrecido, no puede por menos de recoger el reto.

Ignoramos la resolución que haya podido adoptar el gran defensor de Montpeó y de Klein, pero queremos decir lo que opinamos, valga lo que valiere.

No creemos que Magdalena ande sobrado de cuartos, para exponer dos mil pesetas, fruto de largos años de fatigas y sudores.

Si tiene la seguridad de ganar, que si la tiene, porque no es como tantos otros que tanto se les importa el honor regional, que ponen en juego, al entrar en lid, no es cosa de que se convierta en jugador de ventaja.

Si no la tiene, fué aventurado lo que le dijo a nuestro compañero en la prensa Canto y Arroyo y debe rectificar.

Por otra parte, no estimamos ni digno ni decente que esa cuestión que quieren ventilar Febrer y Magdalena en la que va envuelto el amor propio de Cataluña y Mallorca ciclistas, nos la juguemos los ciclistas mallorquineses y catalanes como si el velódromo o la carretera fuesen una mesa de *baccarat*. Abohinamos de eso.

Entendemos que Magdalena, aceptando la generosa hospitalidad de Febrer y de los ciclistas mallorquineses, debe acudir al velódromo o a la carretera en tierras de Mallorca o bien que Magdalena y los ciclistas catalanes ofrezcamos igual generosa hospitalidad al gran corredor felanigenense.

Todo menos correr en un rincón del mundo, ante cuatro testigos oculares cuando ese pleito debe resolverse ante la faz del mundo y del mayor contingente de espectadores».

Reticho.

El Poder del Pensamiento

es la última obra del Dr. Marden, y su influencia es tan decisiva en la vida para

Abrirse Paso con La Fuerza de Voluntad,

que perseverando en nuestros ideales y siguiendo

¡Siempre Adelante!

obtenemos franco éxito y con ello alcanzaremos poder gozar de

La Alegría del Vivir

Son 4 volúmenes—Vale cada uno: Rústica, 4 pts. Encuadernada, 5 pts.

De venta en la Librería de J. Tous

INFORMACION

Submarinos en el Mediterraneo.

Ayer nos relataron unos pescadores el siguiente suceso que transcribimos por creario de verdadera importancia. Estaban dichos pescadores frente al puerto de Soller cuando pasó por delante de sus barcas a gran velocidad un buque de gran porte. Poco después y a corta distancia vieron flotar un cuerpo extraño, el cual se acercaron creyendo si sería un pez de gran tamaño, pero al poco rato apareció en la superficie un buque submarino. Un hombre salió sobre cubierta y en idioma español bastante correcto, preguntó a los citados pescadores si sabían de qué nacionalidad era el buque que había cruzado aquellas aguas a gran velocidad. Los citados pescadores contestaron que lo ignoraban, pues con la velocidad que llevaba el buque y a la distancia que había pasado, era difícil distinguir su nacionalidad. El submarino se sumergió de nuevo y desapareció de la vista de los pescadores.

Paquetes postales para la Argentina.

Terminadas las gestiones entabladas entre la Dirección general de Correos de España y la Administración argentina, para establecer un cambio directo de paquetes postales entre ambos países desde primero del próximo octubre, se inaugurará dicho servicio, y, por lo tanto, podrán enviarse paquetes postales desde todas las oficinas españolas de la península, Baleares y Canarias, sin intervención de servicio extranjero alguno. Este servicio permite, además, cambios directos de paquetes postales de España con las repúblicas de Bolivia, Chile, Paraguay y Perú. La tarifa aplicable para estos paquetes es la siguiente: Argentina, 6 kilos; Costa Sur y Tierra del Fuego, 4 pesetas. Todas las demás localidades 3'50 pesetas. Bolivia, 3 kilos, 4'25 pesetas. Chile, 5 kilos, 3'75. Paraguay, 3 kilos, 3'75. Perú, 3 kilos, 5 pesetas. Los mismos precios, aumentados en 25 pesetas, se aplicarán al transporte entre Baleares y estos destinos. Los precios de la península disminuidos en 50 céntimos, son aplicables al transporte de paquetes de Canarias para las mencionadas repúblicas sudamericanas. Este servicio se efectuará utilizando los buques de la Compañía Transatlántica del Mediterraneo a la Argentina, que zarpan de Barcelona el 4 de cada mes.

De política

Anoche se reunió el Comité del partido Reformista. Se nos facilitó la siguiente nota oficial: «Se acordó ver con satisfacción la idea y apoyarla de formar un Ayuntamiento de conciliación esencialmente administrativo que pueda emprender y llevar a feliz término los importantes problemas de la canalización de aguas, alcantarillado y otros de interés vital para Palma, anteponiendo a todo interés político de partido, en la convicción de que ninguno de los que hoy militan, puede por sí solo llevarlos adelante, en lucha con los demás partidos en el seno de la Corporación. Considera el partido Reformista que en las actuales circunstancias una tregua en el seno del Ayuntamiento y la unión del esfuerzo de todos en bien de la ciudad es un acto patriótico que esperar será visto con simpatía por la opinión pública y ha de merecer favorable acogida por parte de los demás partidos políticos, animados igualmente por el deseo de engrandecer y mejorar nuestra querida ciudad. Para el caso de que tan simpática idea no prospere el Comité acordó una nueva reunión para resolver lo que las circunstancias aconsejen».

Estación telefónica en Campanel

Ha sido inaugurada en Campanel la estación telefónica que unirá dicha población con la Puebla y demás que disfrutan de dicha mejora. El acto revistió solemnidad. Fue anunciado por un repique de campanas y asistió el Clero parroquial con cruz alzada y presidido por el reverendo Cura Párroco. Además asistieron las autoridades y personas de viso de la población. Efectuó la bendición el Cura Párroco, quien brindó por la prosperidad de la población. En análogos términos brindaron los señores Alcalde y Juez, siendo todos aplaudidos.

Nuevo colmado

Anoche a las siete, quedó abierto al público en la plaza de Antonio Maura 14, un nuevo establecimiento para la venta de comestibles, ultramarinos, chocolates, dulcería, azúcares, quesos, frutas y vinos de todas clases. Los dueños del nuevo establecimiento que ha sido titulado Colmado Parisien, son los hermanos Jaime y Antonio Coll, naturales de esta isla, pero que desde su infancia han venido dedicándose al comercio de esta clase de productos, en distintas poblaciones de Francia. Últimamente, antes de estallar la guerra tenían montado un magnífico establecimiento de ultramarinos y frutas en la alegre villa llamada Jouve situada junto a la frontera alemana, pero la población fué atacada y ocupada por los alemanes, los que se apoderaron de todos los establecimientos, incluso el de los hermanos Coll. Poco después regresaron a Palma,

habiendo decidido montar el nuevo Colmado Parisien, que lo ha sido con todos los adelantos modernos. El establecimiento ha sido decorado de blanco con artísticos adornos en oro, lo que le da un aspecto hermoso en extremo. Los señores Coll hermanos, además de expender toda clase de productos propios del ramo, son depositarios de los finos y ricos vinos de la marca Arnó, Maristany y C.ª que representa en Palma don A. Piña. Los invitados al acto de la inauguración fueron obsequiados con saviachs, emparedados, pastas, licores, champagne y cigarros. Mucho celebraremos que los señores Coll hermanos obtengan gran arraigo y salden beneficiosamente su nuevo negocio.

Escuelas millares

En uno de los números anteriores dimos cuenta a nuestros lectores de haberse dispuesto la apertura en Palma e Inca de las escuelas militares de instrucción, creadas en virtud de lo que se previene en el artículo 264 de la vigente ley de reclutamiento. Dichos centros principiaron a funcionar en 1.º de octubre próximo si para esta fecha han solicitado asistir a ellos 50 alumnos para cuerpos a pie y 25 para los montados, número mínimo que se requiere para la apertura. Seguirán después por cuatrimestres que darán comienzo en 1.º de febrero y de junio. La enseñanza en estas escuelas es gratuita y los que deseen concurrir a ellas han de reunir la condición de no ser analfabetos y dirigir sus instancias al Excmo. Sr. Capitán General del distrito por conducto de los directores de aquéllas. En las solicitudes expresarán los interesados la escuela y hora a que desean asistir; el arma o cuerpo para la que quieren prepararse, acompañando certificado de nacimiento expedido por el Registro civil y una declaración suscrita por el padre, tutor o persona de quien dependa manifestando los deseos de que sea admitido para recibir la instrucción preparatoria militar y que se compromete a pagar los desperfectos que sin causa justificada puedan ocasionar aquellos. Como el funcionamiento de estos Establecimientos de enseñanza, que tantos beneficios ha de reportar a los interesados, depende de que para las fechas marcadas se reúna o no número suficiente de aspirantes, los excitamos a que cuanto antes eleven sus peticiones en la forma indicada, contribuyendo de esta suerte a su bien propio y al de aquellos que lo deseen y se vean privados de llenar su aspiración por no haberse completado la cifra ya expresada.

NOTICIAS DEL MAR

LEGADAS A las 5'30 de la mañana procedente de Mahón el vapor "Isla de Menorca...". De Barcelona a las 6'30 de la mañana el vapor "Agramon...". De Marsella a las 7 de la mañana, el vapor "Rey Jaime II...". SALIDAS A las 5 de la tarde para Argel, el vapor "Lullio...". Para Barcelona a las 6'30 el vapor "Balear...". DESPACHADOS Mañana a las 7 de la misma, saldrá para Cabrera el "Ciudad de Palma...". Mañana a las 6'30 de la tarde saldrá para Mahón el vapor "Isla de Menorca...".

NOTICIAS VARIAS

Tan pronto queden terminadas las obras de reforma y mejora de la luz del faro de las islas Columbretes, lucirá ésta con el nuevo alumbrado de incandescencia por vapor de petróleo a presión con la nueva apariencia en sustitución de la luz fija blanca que antes mostraba. El vapor "Rey Jaime I", según telegrama recibido en la "Isleña", ha llegado a Barcelona a las 6'30 de la mañana sin novedad.

De Teatros

Esta noche conforme anunciamos, se estrena la película de 1000 metros "Mujer guapa vale por dos", con la cual reaparece en Palma la bella actriz Clara Viet. También se estrenará la 3.ª serie de la interesante película "Peripecias de Paulina". Completarán el programa otros estrenos de películas panorámicas y cómicas. El sábado debutarán los campeones de tiro Aros Satam y Paquita Tomaski. El mismo sábado se estrenará la cuarta serie de la película "Peripecias de Paulina". La Empresa del Lírico nos dice que tiene ya ultimada la serie de espectáculos hasta final de año. Para noviembre prepara una serie de funciones de ópera española de magia y de gran espectáculo. Para diciembre, como ya dijimos hace tiempo, está ya ultimada la temporada de circo equestre. Pasará a Palma una notable compañía que actualmente trabaja en París y que dirige el conocido empresario y director Mr. Leoncis. La temporada de Circo equestre será el 4 de diciembre. Protectora Para esta noche se anuncia el estreno de la película artística "Flor de Mal", dividida en cuatro partes e interpretada por la genial actriz Lida Borelli. Onofroff Para el sábado día 2 de octubre se anuncia en el Lírico el debut del notable sugestionador Onofroff, el cual viene contando por llenos las representaciones que da en Valencia, lo mismo que las que dió antes en Barcelona. Hablando del debut de Onofroff en Valencia, dice «El Pueblo». «El éxito ha superado a los cálculos más optimistas. Desde las primeras horas de la mañana quedaron agotadas las localidades, y momentos antes de comenzar el espectáculo, ofrecía brillante aspecto el coliseo de nuestra calle, más sugestivo y atrayente que nunca por «mor» de las acertadas reformas llevadas a cabo en la magnífica sala. Apolo estaba anoche desbordante de público y espléndido de luz y de mujer. A guisa de vermut actuaron, con sus sorprendentes trabajos de variedades y prestidigitación, los artistas de la Compañía Internacional Wetrik-The Go-

ramos, que escucharon nutridos aplausos, así en los juegos de escamoteo, como en el numerito final, en que quedó la escena inundada de sombreros: fué una explosión de risas. Onofroff fué acogido con una salva de aplausos al presentarse en el proscenio, hecho un dandy, aunque, naturalmente, sin la lozanía de la juventud cuando nos visitó por primera vez en enero de 1892. Un breve discurso recordando sus éxitos de entonces y advirtiéndole que seguramente dirija la palabra a muchos que eran hijos de los que há «veintidós años fueron sus buenos amigos», y una ligera explicación de los trabajos que iba a realizar sobre hipnotismo, catalepsia y sonambulismo. D. Enrique, seguidamente, invitó a los espectadores que gustaran prestarse a sus experimentos inofensivos y sin peligro alguno para los que a ellos se sometieran..., subiendo al escenario, uno tras otro, hasta diecinueve individuos, de los cuales, verificada la prueba previa, declaró «útiles» a doce. Ya con material para trabajar..., Onofroff produjo verdadera estupefacción en los espectadores que no conocían esta clase de experimentos, y en general de todos los asistentes al espectáculo. Reconociendo que hay algo de convencional—aunque inevitable—en los diferentes experimentos que ejecuta, como la base, lo fundamental de ellos, es rigurosamente científica y como el hipnotizador se produce con arte y dominio singulares, de aquí que el debut revistiera caracteres de acontecimiento. Onofroff pasó con un pincho el brazo de uno de los hipnotizados, paseándolo por el patio de butacas; a otros los sugestionó, infundiéndoles la seguridad de que las bujías eran ricas concueros y sabrosos caramelos, y en general, los hizo gritar, descalzarse y dar voltoretas. Y... en días sucesivos, nuevos experimentos, pues el hombre se trae un repertorio inagotable e interesante. A las doce y media de la noche dió Onofroff por terminada pot terminada la primera audición, que, como decimos, ha constituido un éxito franco y definitivo.»

Procedente de la ciudad condal esta mañana ha llegado don Eduardo Pagés, empresario de la Plaza de Toros. Entre los pasajeros salidos ayer para Barcelona figuraban el Rdo. P. don Wenceslao Martín. Esta tarde ha embarcado para Barcelona nuestro amigo y colaborador el catadriático del Instituto de Figueras D. Gabriel Alomar. Para Barcelona ha embarcado esta tarde con objeto de adquirir las últimas novedades para la próxima temporada, el sastre modisto don Juan Oliver Rullán. Conforme decíamos anoche embarcó en el rápido, el que hasta ahora ha desempeñado el cargo de gobernador militar de esta plaza nuestro distinguido y apreciado amigo el general de división Excmo. señor D. Enrique Brullán y Gil, acompañado de su distinguida familia. Al muelle pasaron a despedirle el Capitán general, su señora e hijos, el jefe del partido liberal don Bernardo Amas, el Director de la fábrica de Gas don Luis Pascual, los jefes y oficiales de esta guarnición y otras distinguidas personas.

RELIGIOSAS PARA MANANA

Santos.—Nuestra Señora de las Mercedes y Gerardo, obispo, y Dalmacio. Cuarenta Horas.—Terminarán en la Merced dedicadas a su Fundadora y Titular: Exposición a las 8 y media; a las siete y media misa de Comunión general; a las diez cantará la Reverenda Comunidad Terceira y acto seguido, la Capilla Mercedaria, cantará solemne Misa mayor, con sermón panegírico por el Rvdo. P. Julio Moreno, del Inmaculado Corazón de María de Lérida, acabada la Misa y cada vez que en este día se distribuya la Comunión a los fieles se les dará la Absolución general; por la tarde a las seis y media Trisagio cantado, sermón por el mismo orador de la mañana y solemne reserva de Su Divina Majestad. Desde las Vísperas del 23 hasta la puesta del sol del 24, visitando la iglesia con las debidas disposiciones, pueden los fieles ganar Indulgencia plenaria «totius quoties», concedida por S. S. Pío X. Otras funciones.—En San Francisco, por la tarde a las siete, se dará principio a la novena del Seráfico Patriarca, con meditación y canto. En los días consecutivos se practicará también por la mañana a las cinco y media y a las once y cuarto durante una misa.

NAUFRAGIO DEL "PONCEÑO"

Suscripción abierta por LA ULTIMA HORA para las familias de los naufragos

Table with columns: Pesetas, Suma anterior, D. Mariano Sancho, D. E. E., Total. Total: 711'65

NOTICIAS DEL MAR

LEGADAS A las 5'30 de la mañana procedente de Mahón el vapor "Isla de Menorca...". De Barcelona a las 6'30 de la mañana el vapor "Agramon...". De Marsella a las 7 de la mañana, el vapor "Rey Jaime II...". SALIDAS A las 5 de la tarde para Argel, el vapor "Lullio...". Para Barcelona a las 6'30 el vapor "Balear...". DESPACHADOS Mañana a las 7 de la misma, saldrá para Cabrera el "Ciudad de Palma...". Mañana a las 6'30 de la tarde saldrá para Mahón el vapor "Isla de Menorca...".

NOTICIAS VARIAS

Tan pronto queden terminadas las obras de reforma y mejora de la luz del faro de las islas Columbretes, lucirá ésta con el nuevo alumbrado de incandescencia por vapor de petróleo a presión con la nueva apariencia en sustitución de la luz fija blanca que antes mostraba. El vapor "Rey Jaime I", según telegrama recibido en la "Isleña", ha llegado a Barcelona a las 6'30 de la mañana sin novedad.

De Teatros

Esta noche conforme anunciamos, se estrena la película de 1000 metros "Mujer guapa vale por dos", con la cual reaparece en Palma la bella actriz Clara Viet. También se estrenará la 3.ª serie de la interesante película "Peripecias de Paulina". Completarán el programa otros estrenos de películas panorámicas y cómicas. El sábado debutarán los campeones de tiro Aros Satam y Paquita Tomaski. El mismo sábado se estrenará la cuarta serie de la película "Peripecias de Paulina". La Empresa del Lírico nos dice que tiene ya ultimada la serie de espectáculos hasta final de año. Para noviembre prepara una serie de funciones de ópera española de magia y de gran espectáculo. Para diciembre, como ya dijimos hace tiempo, está ya ultimada la temporada de circo equestre. Pasará a Palma una notable compañía que actualmente trabaja en París y que dirige el conocido empresario y director Mr. Leoncis. La temporada de Circo equestre será el 4 de diciembre. Protectora Para esta noche se anuncia el estreno de la película artística "Flor de Mal", dividida en cuatro partes e interpretada por la genial actriz Lida Borelli. Onofroff Para el sábado día 2 de octubre se anuncia en el Lírico el debut del notable sugestionador Onofroff, el cual viene contando por llenos las representaciones que da en Valencia, lo mismo que las que dió antes en Barcelona. Hablando del debut de Onofroff en Valencia, dice «El Pueblo». «El éxito ha superado a los cálculos más optimistas. Desde las primeras horas de la mañana quedaron agotadas las localidades, y momentos antes de comenzar el espectáculo, ofrecía brillante aspecto el coliseo de nuestra calle, más sugestivo y atrayente que nunca por «mor» de las acertadas reformas llevadas a cabo en la magnífica sala. Apolo estaba anoche desbordante de público y espléndido de luz y de mujer. A guisa de vermut actuaron, con sus sorprendentes trabajos de variedades y prestidigitación, los artistas de la Compañía Internacional Wetrik-The Go-

rams, que escucharon nutridos aplausos, así en los juegos de escamoteo, como en el numerito final, en que quedó la escena inundada de sombreros: fué una explosión de risas. Onofroff fué acogido con una salva de aplausos al presentarse en el proscenio, hecho un dandy, aunque, naturalmente, sin la lozanía de la juventud cuando nos visitó por primera vez en enero de 1892. Un breve discurso recordando sus éxitos de entonces y advirtiéndole que seguramente dirija la palabra a muchos que eran hijos de los que há «veintidós años fueron sus buenos amigos», y una ligera explicación de los trabajos que iba a realizar sobre hipnotismo, catalepsia y sonambulismo. D. Enrique, seguidamente, invitó a los espectadores que gustaran prestarse a sus experimentos inofensivos y sin peligro alguno para los que a ellos se sometieran..., subiendo al escenario, uno tras otro, hasta diecinueve individuos, de los cuales, verificada la prueba previa, declaró «útiles» a doce. Ya con material para trabajar..., Onofroff produjo verdadera estupefacción en los espectadores que no conocían esta clase de experimentos, y en general de todos los asistentes al espectáculo. Reconociendo que hay algo de convencional—aunque inevitable—en los diferentes experimentos que ejecuta, como la base, lo fundamental de ellos, es rigurosamente científica y como el hipnotizador se produce con arte y dominio singulares, de aquí que el debut revistiera caracteres de acontecimiento. Onofroff pasó con un pincho el brazo de uno de los hipnotizados, paseándolo por el patio de butacas; a otros los sugestionó, infundiéndoles la seguridad de que las bujías eran ricas concueros y sabrosos caramelos, y en general, los hizo gritar, descalzarse y dar voltoretas. Y... en días sucesivos, nuevos experimentos, pues el hombre se trae un repertorio inagotable e interesante. A las doce y media de la noche dió Onofroff por terminada pot terminada la primera audición, que, como decimos, ha constituido un éxito franco y definitivo.»

NAUFRAGIO DEL "PONCEÑO"

Suscripción abierta por LA ULTIMA HORA para las familias de los naufragos

Table with columns: Pesetas, Suma anterior, D. Mariano Sancho, D. E. E., Total. Total: 711'65

NOTICIAS DEL MAR

LEGADAS A las 5'30 de la mañana procedente de Mahón el vapor "Isla de Menorca...". De Barcelona a las 6'30 de la mañana el vapor "Agramon...". De Marsella a las 7 de la mañana, el vapor "Rey Jaime II...". SALIDAS A las 5 de la tarde para Argel, el vapor "Lullio...". Para Barcelona a las 6'30 el vapor "Balear...". DESPACHADOS Mañana a las 7 de la misma, saldrá para Cabrera el "Ciudad de Palma...". Mañana a las 6'30 de la tarde saldrá para Mahón el vapor "Isla de Menorca...".

NOTICIAS VARIAS

Tan pronto queden terminadas las obras de reforma y mejora de la luz del faro de las islas Columbretes, lucirá ésta con el nuevo alumbrado de incandescencia por vapor de petróleo a presión con la nueva apariencia en sustitución de la luz fija blanca que antes mostraba. El vapor "Rey Jaime I", según telegrama recibido en la "Isleña", ha llegado a Barcelona a las 6'30 de la mañana sin novedad.

De Teatros

Esta noche conforme anunciamos, se estrena la película de 1000 metros "Mujer guapa vale por dos", con la cual reaparece en Palma la bella actriz Clara Viet. También se estrenará la 3.ª serie de la interesante película "Peripecias de Paulina". Completarán el programa otros estrenos de películas panorámicas y cómicas. El sábado debutarán los campeones de tiro Aros Satam y Paquita Tomaski. El mismo sábado se estrenará la cuarta serie de la película "Peripecias de Paulina". La Empresa del Lírico nos dice que tiene ya ultimada la serie de espectáculos hasta final de año. Para noviembre prepara una serie de funciones de ópera española de magia y de gran espectáculo. Para diciembre, como ya dijimos hace tiempo, está ya ultimada la temporada de circo equestre. Pasará a Palma una notable compañía que actualmente trabaja en París y que dirige el conocido empresario y director Mr. Leoncis. La temporada de Circo equestre será el 4 de diciembre. Protectora Para esta noche se anuncia el estreno de la película artística "Flor de Mal", dividida en cuatro partes e interpretada por la genial actriz Lida Borelli. Onofroff Para el sábado día 2 de octubre se anuncia en el Lírico el debut del notable sugestionador Onofroff, el cual viene contando por llenos las representaciones que da en Valencia, lo mismo que las que dió antes en Barcelona. Hablando del debut de Onofroff en Valencia, dice «El Pueblo». «El éxito ha superado a los cálculos más optimistas. Desde las primeras horas de la mañana quedaron agotadas las localidades, y momentos antes de comenzar el espectáculo, ofrecía brillante aspecto el coliseo de nuestra calle, más sugestivo y atrayente que nunca por «mor» de las acertadas reformas llevadas a cabo en la magnífica sala. Apolo estaba anoche desbordante de público y espléndido de luz y de mujer. A guisa de vermut actuaron, con sus sorprendentes trabajos de variedades y prestidigitación, los artistas de la Compañía Internacional Wetrik-The Go-

Herniados, Trencats--Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, señor Torreat, con el humanario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el próximo sábado día 25 de septiembre en la fonda de El Vapor calle de Veri 19 donde mostrará a todos cuantos quebradas se le presenten que se obtiene al instante, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Heralados a dejéis pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista señor Torreat estará en Palma y en la fonda del VAPOR el próximo sábado día 25 de septiembre. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión 13.

Antonio Oliver Frontera

MEDICO INTERNISTA ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO CALLE DE LA PUREZA NUM 10. CONSULTA DE 11 A 1

Habiendo sido ya entregadas por el depositario D. Matías García Pbro. a las familias que han pasado a recogerlo. 3.º Dejar en suspenso lo de la familia del agrorado D. José Espluga hasta recibir datos pedidos al Excmo. Ayuntamiento de Barcelona y de la de la niña María de los Angeles Bosch y Roca por falta de algunos datos. Palma 22 septiembre de 1915.

GACETILLAS

Otro hallazgo.—Don Juan Torres Anglada uno de estos días encontró en el distrito de Ciudadela, un bidón de hierro, conteniendo al parecer aceite mineral, presentando las mimas características de los encontrados en la costa norte de Menorca. También parece haber estado dicho bidón mucho tiempo bajo el agua por los grandes mariscos y hierbas a él adheridos. Ingresos.—Durante la última semana la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» ha recibido por imposiciones la cantidad de 275.649 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro y por plazos mensuales de pensión 250.177 pesetas, habiendo abierto 203 libretas nuevas. Detenidos.—Por la guardia municipal han sido encerrados en capuchinos dos individuos por promover escándalo en la vía pública a altas horas de la noche. Por amenazas.—En Porreras por la guardia civil ha sido detenido un sujeto por haber amenazado con un cuchillo a Juan Juan Mas, vecino de dicho pueblo. Esta noche se proyectará en el Teatro Lírico la tercera serie de la sensacional película de 15 partes

PERIPECIAS DE PAULINA

Curado.—Ha sido curado de primera intención en el Dispensario de la Cruz Roja de Santa Catalina por los Cirujanos D. Miguel Juan y D. José Artieda, el joven Pedro Tortella, de una herida en la mano izquierda producida mientras ayudaba al transporte de una embarcación. Emigrantes.—Ha llegado esta mañana procedentes de Marsella, otra cantidad de emigrantes alicantinos. Accidente automovilista.—Esta tarde en la curva que forma la carretera de Andraig junto al Torrent del Mal Pas un automóvil ha patinado yendo a chocar contra un guarda cantón al que ha derribado. El automóvil ha sufrido ligeras averías. No han tenido que lamentarse desgracias personales. Esta noche se proyectará en el Teatro Lírico la tercera serie de la sensacional película de 15 partes

PERIPECIAS DE PAULINA

Queja justificada.—Varios vecinos de la calle de Berga, se quejan, y con razón, de que otros vecinos arrojan a la calle los desperdicios de la comida y otros objetos, lo cual además de ser nocivo para la salud, pone en peligro a los transeúntes de aquella calle. Es de esperar que se ponga remedio al mal. Rayos X.—Ha sido adjudicada, mediante concurso, la adquisición de un aparato Rayos X para la Casa de Socorro a la Casa Eduardo y José Metzger de la cuales es representante en Palma M. Arthur Boeder. Cigarillos Muratti's De venta en los principales Estancos. Es el mejor laxante Grains de Vals de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en Farmacias. En los cólicos nefríticos así como en las demás enfermedades que proceden del artrismo tales como reuma, gota, ciática, arenillas, mal de piedra, neuralgias, etc., tómese la «Piperazina doctor Grau». Es el mejor disolvente del ácido úrico. X2 El verdadero tratamiento de las enfermedades de la piel es el nuevo compuesto arsenical «X2». Con su uso hemos visto curar radicalmente varios casos de dermatitis exfoliativa generalizada.

De la Región

DE FELANIG Se encuentra en esta ciudad, pasando visita a las Escuelas Nacionales, el Inspector de 1.ª enseñanza, D. Juan Capó Valledpadrinas. Reina gran regocijo entre las fami-

AVISO

La Comisión liquidadora de la razón social Herederos de Gabriel Cortés convoca a los acreedores de la misma a la reunión que se celebrará en el local de esta Cámara de Comercio el día 1.º de Octubre próximo a las cinco de la tarde para darles cuenta del resultado total de la liquidación, aprobar las cuentas generales de la misma y acordar el reparto de los fondos pendientes de distribución. Palma 16 Septiembre de 1915.—La Comisión.

NUEVO COLMADO PARISIEN

Plaza de Antonio Maura, núm. 14 DE COLL HERMANOS Desde anoche queda abierto al público. No dejen de visitarlo. Depósito de los Vinos de la acreditada casa «Arnó, Maristany y C.ª» de Barcelona.

VENDO

dos casas grandes, situadas en punto central de Son Espinulet, calle Alicia número 28 y calle de San José número 1. Rústica: Dameto 21, Carretería, Santa Catalina.

Contabilidad y Aritmética Mercantil

por Agustín Barceló Conquistador 39—2.º

DISPEPSIA

y enfermedades del estómago e intestinos se curan en poco tiempo el 93 por 100 de los enfermos a quienes su médico receta para las afecciones de las vías digestivas el ELIXIR SAIZ DE CARLOS (Stozalix) el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las digestiones perzozas, saciedad de la lengua, pérdida de apetito, acedías, dolores y ardor de estómago, náuseas, pértigo estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete. CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad. Venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo certificado a quien la pida.

DE FELANIG

Se encuentra en esta ciudad, pasando visita a las Escuelas Nacionales, el Inspector de 1.ª enseñanza, D. Juan Capó Valledpadrinas. Reina gran regocijo entre las fami-

POR TELEGRAFO

La política

Una R. O. de Marina Madrid 22 (9 n.)

Se ha firmado una R. O. disponiendo que el cargo de Estado Mayor para la escuadra pueda desempeñarlo un capitán de navío o fragata.

Lo que dice el señor Dato Madrid 23 (130 m.)

El señor Dato manifestó a los periodistas que le habían visitado el Alcalde de Barcelona y otras varias personalidades.

Preguntado el señor Dato sobre la noticia de la detención del Claudio López en aguas de Asturias por unos pesqueros franceses, dijo el señor Dato que nada se sabe oficialmente.

Dijo que el próximo octubre se ha pensado que vaya el Rey a pasar unos días en Barcelona.

El día 5 vendrá a Madrid para visitar la Exposición de Anteproyectos del monumento a Cervantes. El 17 irá a Valladolid a presidir el Congreso de Ciencias.

También se ha pensado que vaya a pasar con la Reina tres o cuatro semanas en Barcelona.

Mañana celebraremos Consejo, al que seguirán otros para tratar de los presupuestos, pues la cuestión apremia.

Dijo que no sabe cuándo se abrirán las Cortes, dependiendo de cuando termine los proyectos el señor Echagüe.

Sánchez Guerra confiere con el Gobernador de Barcelona.

Madrid 23 (3 m.)

El señor Sánchez Guerra ha conferenciado largamente con el Gobernador de Barcelona, el cual le dijo que lo ocurrido en el acto de la colocación de la primera piedra del monumento a Pi Margall, quizá influya en las próximas elecciones, por las discusiones habidas entre republicanos y catalanistas.

Sánchez Guerra y el viaje de Melquíades Alvarez.

Preguntado el señor Sánchez Guerra acerca de lo manifestado por don Melquíades Alvarez en París, dijo que nada sabía, más que lo que dice la prensa.

Añadió que se alegraba de que el señor Alvarez al pasar la frontera dijera que era solamente español y que no llevaba representación de ninguna clase.

Respecto a los rumores de crisis para el mes de octubre, dijo que eso de crisis no se sabe nunca hasta después que sucede.

Lo demuestra lo ocurrido con el señor Cánovas que en una memorable sesión dijo que veía ante sí grandes horizontes políticos y al día siguiente cayó el Gobierno.

De Africa

El Raisuli quiere ser amigo de España. Base de inteligencia

Madrid 23 (3 m.)

El periódico Heraldo de Madrid publica una información que le remite su corresponsal en Tánger.

Dicha información se refiere a las conferencias que las autoridades españolas han tenido con el Raisuli para conseguir que cese en la agitación de la inmediaciones de Alcázar y Larache.

Parece que los trabajos llevados a cabo han llegado a un término satisfactorio, pues dos funcionarios de la Residencia General Española conciliaron las bases de la inteligencia para la sumisión del Raisuli siempre que le aprestemos los medios materiales para conseguirlo.

Parece que España suministrará al Raisuli 40.000 duros y mil fusiles que le empleará siempre en defensa de los intereses españoles.

Como garantía de la sinceridad de sus gestiones el Raisuli, fijará su residencia en Arcila.

Parece que al principio se mostró el Raisuli muy rehoso, pero se cree que se avendrá y accederá a la condición.

La información ha sido comentada íntimamente.

Dicen muchos que de ser leal la sumisión del Raisuli sería un excelente auxiliar para España.

Sobre lo de Bilbao

Sesión en el Ayuntamiento. Sobre la dimisión del Alcalde. Lo que pasó. Acuerdos

Madrid 22 (9 n.)

Bilbao.—A las nueve de la noche celebró sesión el Ayuntamiento.

El numerosísimo público que asistió no pudo subir al salón de sesiones por impedirlo la benemérita y la policía.

Presidia el Sr. Pover. Se trató de la dimisión del Alcalde. Se acordó que constara en el acta el sentimiento que experimentan los concejales por dicha dimisión, y a propuesta de los republicanos y socialistas también consignar el disgusto por la forma con que lo dimitió el señor ministro de la Gobernación.

Después se trató de las gestiones realizadas por los comisionados.

El Alcalde dimisionario da cuenta de lo que ocurrió con el Ministro.

Dirige censuras al Ministro y al Gobernador por haberle acusado de falsedad cometida en documentos públicos.

El concejal republicano Sr. Tejera y el socialista Sr. Leisca, también les dirigen grandes censuras.

Al final acordaron los republicanos y socialista, a lo que no se opuso el concejal Sr. Perezagua dirigir un voto de censura a los concejales firmantes de los telegramas y al maurista Sr. Pover, que se hizo solidario de

ellos; otro al Ministro por la actitud con que trató al Sr. Gardaqui y otro al Gobernador por la represión violenta de la policía a la llegada de los comisionados.

El Sr. Pover abandonó la Presidencia que ocupó el Sr. Perezagua nuevamente en virtud del voto de censura que se le dirigió.

La sesión se deslizó tranquila. Al entrar en el paseo el Sr. Gardaqui algunos le ovacionaron.

Ecos varios

Emigrantes

Madrid 23 (9 n.)

Cádiz.—Parte de los emigrantes quedaron aquí sin marchar por negarse el Jefe de la estación a expender más billetes a los repatriados.

El Ministro de la Gobernación telegrafió por la tarde ordenando que se expidan todos los billetes necesarios, y en caso de negarse, ordena el proceso por desobediencia.

Se cree que los expedirán mañana marchando en el tren correo 67 individuos, que quedan allí.

El Alcalde y el Gobernador les han socorrido con 2 pesetas a cada uno y comida.

Match a espada francesa

Madrid 23 (10 n.)

Un periódico dice que esta mañana en una finca cercana a Madrid se verificó un match a espada francesa, entre los literatos Prudencio Iglesias Hermita y Juan Brassa. Dirigió los asaltos el señor Gómez Carrillo.

En el primer asalto el botón de la espada de Hermita inflirió a Brassa una herida en el antebrazo.

El Rey a San Sebastián

S. M. el Rey Don Alfonso XIII marchó para San Sebastián.

Le despidieron los señores Dato, Sánchez Guerra y Ugarte, las autoridades y personalidades palatinas.

El Teatro Real

El señor Dato conferenció esta tarde con el señor Poggio sobre el arriendo del Teatro Real.

Nuevos programas para el ingreso en Correos

Madrid 22 (9 n.)

El señor Ortuño ha sometido a la firma del Ministro, el nuevo programa para el ingreso en el cuerpo de Correos.

Créese que la convocatoria aparecerá a primeros de octubre.

Para entonces será ya un hecho la concesión de un crédito para implantación de la Caja de Ahorros.

La firma de Guerra

El Rey ha firmado hoy los siguientes reales decretos:

Disponiendo el pase a la reserva del General señor Carrasco.

Ascendiendo a general de división a don Antonio Souza.

Nombrando Subdirector de la remonta al brigadier D. Roberto Nixiste.

Destinando a la sección de Artillería del Ministerio de la Guerra al General de división D. Luis de Santiago.

Confiriendo los mandos de la novena división al General D. Juan Sierra, el de la primera brigada de la primera división al General señor Fernández Bernal.

También ha firmado varios destinos.

Tratado de arbitraje

Madrid 22 (9 n.)

Buenos Aires.—El Senado ha aprobado el tratado de arbitraje de 28 de mayo entre la Argentina, Chile y el Brasil.

También se ratificó el protocolo entre Chile y la Argentina resolviendo la desavenencia respecto al canal de Magallanes.

El asunto de la Alcaldía de Bilbao

Bilbao.—Se ha conseguido que el teniente de Alcalde maurista señor Pover, ocupe la Alcaldía dejándola el señor Perezagua para que éste no presida la sesión que se celebrará hoy a las siete de la tarde para tratar del incidente de los comisionados con el Ministro.

Esta actitud del teniente de Alcalde maurista ha producido excitación en su partido, pues el elemento joven se opone absolutamente a que se den facilidades al Gobierno, pero el elemento viejo con el señor Ibarra se han impuesto.

Salida de inmigrantes

Cádiz.—Ayer salieron para sus respectivos pueblos los indigentes llegados a bordo del Manuel Calvo, habiendo costado su pasaje el Gobierno.

La jubilación del señor Azcárate

Madrid 12 (130 m.)

El señor Dato dijo que S. M. el Rey había firmado la jubilación de D. Guzmán de Azcárate, catedrático de la Universidad Central.

El Rey hizo un caluroso elogio de los méritos del señor Azcárate, el cual ha educado varias generaciones.

La Universidad, dijo el señor Dato, pierde un ilustrísimo Maestro, pero me he visto obligado a presentar el Decreto al Rey ante la insistencia del señor Azcárate.

Vapor español detenido

Madrid 23 (11 m.)

Oviedo.—Ha fondeado en este puerto el vapor «Konuzesi» de la matrícula de Bilbao.

Dicen sus tripulantes que a la altura del pueblo de Comillas le detuvieron tres vapores franceses armados en corso, los cuales le dispararon un cañonazo con bala, cayendo el proyectil al lado del buque, el cual se detuvo.

En seguida se destacó un bote francés con un oficial, que subió a bordo,

reconociendo la documentación e interrogando a los tripulantes españoles acerca del paradero del vapor «Marcel» que lo buscan para conducirle a Francia pues saben que este vapor surte de combustible en el Cantábrico a varios submarinos alemanes.

Los tripulantes le contestaron que ignoraban el paradero del citado buque.

Entonces les dejaron en libertad, prosiguiendo su viaje.

Un incendio

Ferrol.—Un incendio ha destruido la casa del párroco de la iglesia de Gracia.

El archivo parroquial que tenía un siglo de existencia también quedó destruido.

Al párroco se le han quemado títulos de la deuda por valor de 25 mil pesetas.

Calculábase en 100.000 pesetas las pérdidas totales.

Ignorábase las causas que puedan haber producido el incendio.

Movimiento de obreros del campo

Madrid 23 (11 m.)

Cádiz.—En los campos de la serranía de la provincia de Córdoba, ha surgido un movimiento obrero, que se ha ramificado a las provincias de Málaga y Cádiz.

En el mitin celebrado ayer en la Plaza de Toros se pronunciaron discursos exaltados pidiéndose mejoras para los obreros agrícolas.

Noticias de Portugal

Madrid 23 (11 m.)

Vigo.—Dicen de Lisboa que ha regresado a aquella capital el Sr. Machado acompañado del General Pimenta. Parece que no se ejecutará la ley de separación de empleados desafectos al régimen.

Arqueo.—110.000 pesetas robadas

Huelva.—Se ha practicado un arqueo en la Caja de la Compañía de Riotinto. Resulta que el Cajero se llevó 110.000 pesetas.

También se llevó un cheque de 335.000 pesetas que no pudo hacer efectivo por falta de tiempo.

El concurso del Teatro Real

Madrid 23 (11 m.)

Seguramente mañana publicará la Gaceta el pliego de condiciones para el arrendamiento del Teatro Real.

El arrendatario tendrá que depositar una fianza en metálico de 200 mil pesetas y otra de 50 mil pesetas, todas las semanas para responder del pago de los sueldos a los artistas y decorado.

Será nombrado Comisario Investigador el conde de Cazal con un sueldo anual de 50 mil pesetas.

Hasta ahora parece que no se ha presentado ningún postor.

Muley Haffid.—Visita

San Sebastián.—En el surexpreso ha marchado para Madrid el exultán Muley Haffid.

El Embajador de Austria visitó anoche el señor marqués de Lema.

FABRA

Desde Barcelona

Visita de S. M. el Rey

Barcelona 23 (5 m.)

Por noticias recibidas anoche se sabe que el Rey vendrá a Barcelona. La fecha exacta no se ha fijado todavía. Se sabe solamente que permanecerá cinco días e inaugurará el Museo Municipal.

Asistirá a una fiesta en la quinta La Salud de la Sociedad La Alianza y a la inauguración de casas baratas para periodistas.

Después volverá el mes de mayo con su augusta esposa permaneciendo dos o tres semanas.

Un signatario regionalista ha manifestado que harán un cariñoso recibimiento al Rey pero si viene con el señor Dato no faltará ocasión de exteriorizar el disgusto que existe en Cataluña hacia el primer Ministro.

Inundaciones.—Retraso de trenes

A consecuencia de un fuerte aguacero caído entre ocho y nueve de la mañana se inundaron algunos parajes de L'Horta donde se bifurcan las líneas del Norte y de Madrid-Zaragoza-Alicante.

El agua alcanzaba un metro de altura, retrasándose los trenes cerca de una hora.

Se inundaron muchas casas de la ciudad y especialmente del distrito quinto.

También se ha inundado el edificio del Museo situado en la plaza de Armas del Parque.

El agua excedió de un metro de altura.

El Alcalde tuvo que ir en el camión de los bomberos y penetrar valiéndose de tablones y escaleras de mano. Ocasionalmente el agua destrozó importantes en la planta baja.

En varios suburbios sufrieron desperfectos algunas casas, pero no hubo desgracias personales.

Solamente en Gracia corrió peligro un niño que se hallaba en la cuna y el agua le llegó; pero se hizo un boquete en la pared dando salida al agua.

La fiesta de la Merced

Con motivo de la declaración de fiesta de precepto el día de Nuestra Señora de la Merced se preparan festejos en dicha oratorio. La fachada del templo se ilumina eléctricamente.

Los vecinos adornarán los balcones. Se organizará una procesión.

Hoy y mañana tendrán lugar festejos populares.

Vapores en peligro

Dicen de La Escala que continúan los trabajos de salvamento del vapor San Giorgio que se hace difícilísimo.

También dicen de Cadaqués que el vapor Antonia continúa en situación difícil.

Los vapores Ferrer y Comercio siguen los trabajos de salvamento.

Los pasajeros se hallan en el pueblo pero el Alcalde en vista de carecer de alimentos suficientes ha telegrafado al armador que los recoja.

Materias colorantes

En vista de la dificultad de importar materias colorantes para la industria una sociedad hispano francesa construye una fábrica de dichos productos en San Adrián de Besós. Trabajan en la construcción unos 600 obreros y quedará terminada dentro de dos meses.

El estado sanitario

El Alcalde ha rogado a la prensa que desvanezca los rumores circulados acerca de la propagación del tifus, pues las estadísticas acusan que en esta quincena ha habido menos casos que en igual período de dos años anteriores, pues solo ha habido un promedio de tres invasiones diarias lo cual no es nada anormal teniendo en cuenta la población de Barcelona y el carácter endémico de la enfermedad.

Aprovechó la ocasión para exponerle las medidas y obras practicadas del año pasado.

Para prevenir el desarrollo de la endemia un propietario de San Andrés ha ofrecido destinar 10 hectáreas a ciudad-jardín si se formulan ordenanzas especiales para dicha zona.

La política

El señor Andrade ha comunicado al Ministro que llovía tranquilidad pero espera que las divergencias surgidas entre radicales y catalanistas con motivo de la fiesta de Pi y Margall se reproduzcan en ocasión de las elecciones municipales.

Conflicto obreros

Reus.—Hoy trabajarán los carpinteros, dando por terminada la huelga.

El fabricante señor Tarrats ha comunicado al señor Gobernador que reabrirá la fábrica estos días.

Repatriación

Hoy se espera al trasatlántico Manuel Calvo procedente de Veracruz con numerosos españoles que residen en Méjico.

Niños ahogados

Tarragona.—En la balsa La Canonja aparecieron ahogados fuertemente abrazados dos niños de 12 años, hijos de familias veraneantes.

Asuntos de Baleares

Match Magdalena-Febrer

Barcelona 23 (4 m.)

El corredor Magdalena ha escrito a Febrer proponiéndole la carretera de Tarragona, sufragándole los gastos.

Solicitud de Weyler

El general Weyler ha solicitado ser vecino de Barcelona para los efectos civiles.

Destino

Al Comisario de Guerra don Luis Martorell, se le destina de Interventor en la Comandancia de Ingenieros de Barcelona.

Destinos militares

Madrid 23 (11 m.)

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una R. O. destinando al oficial 1.º del Cuerpo Auxiliar de Oficinas Militares D. Emilio Alvarez Margarida, ascendido de la Subinspección de Menorca en plaza de oficial 3.º a la misma en Llara.

OLIVER

La guerra europea

Ataques rusos rechazados

Madrid 22 (9 n.)

Viena.—Los austriacos han rechazado los ataques de los rusos dirigidos contra las posiciones del Fete de Luck y orillas del Ikwa.

El fuego cruzado de la artillería austriaca dispersó a grandes contingentes rusos que intentaban pasar a pie la orilla occidental.

Los cañones austriacos estorbaban los trabajos de fortificación que los rusos hacían a orillas del Drina inferior.

Manifestaciones del Presidente del Consejo.

Sofía.—El Presidente del Consejo búlgaro ha manifestado a un Diputado adicto al partido turanque, que en vista de que los acontecimientos nos precipitan, Bulgaria no puede permanecer brazos cruzados y tiene que estar preparada para cualquier eventualidad, por tanto la movilización del ejército búlgaro empezará dentro de pocos días.

El general Gourand

París.—El general Gourand abandonó ayer el Hospital en franca convalecencia.

Dicho general salió ayer para el Mediodía de Francia, siendo su estado satisfactorio.

El «Columbia», no llevaba cañones

Algeciras.—Ha quedado plenamente comprobado que el buque inglés Columbia que fué torpedeado en el Mediterráneo por un submarino alemán, no llevaba cañones a bordo.

El capitán del buque continúa en Gibraltar para responder a la información que las autoridades han abierto para esclarecer los hechos.

Detención de vapores.—Hidroaviones destruidos.

Madrid 22 (9 n.)

Londres.—Telegrafían de Copenhaga que los submarinos que cruzan por el Categat, detienen a todos los vapores e interrogan a los comandantes.

Varios hidroaviones alemanes que regresaban de una expedición, escoltados por una pequeña escuadrilla, fueron sorprendidos por un violento huracán en Spancer, sobre el Sund.

Uno de ellos fué salvado por un crucero alemán, pero los otros quedaron destruidos.

Trabajos activos

Amsterdam.—Dícese que con gran actividad los obreros alemanes trabajan día y noche para la construcción de puentes que comenzará en breve.

Los polacos descontentos

Madrid 23 (130 m.)

Ginebra.—Noticias de Berlín dicen que entre los polacos ha oundido el descontento general.

La prensa berlinesa se lamenta de la actitud de los polacos.

El Tagesszeitung escribe: convénzase aquella población que Alemania tendrá suma tolerancia, pero esta tiene un límite y el Gobierno sabrá reprimir severamente, todo cuanto pueda redundar en perjuicio de la seguridad del imperio.

Discurso de Makkenna

Londres.—Tanto la Cámara como la prensa han acogido muy bien el discurso de Mr. Makkenna.

Los diputados se muestran satisfechos de la buena distribución de los nuevos impuestos.

Un artículo

Londres.—La Westminster Gazette publica un artículo en el que dice que antes de que hablase el Canciller de Hacienda, comparaba los métodos financieros alemanes e ingleses. Recordaba que el ministro de Hacienda dijo en el Reichstag en agosto, que era imposible imponer nuevas cargas a los alemanes, utilizando sólo el empréstito, es decir, los ingresos por los impuestos.

Termina, después de largas consideraciones sobre la garantía de los empréstitos alemanes, diciendo que cree la prensa inglesa que Alemania no será solvente después de la guerra, juzgándose ahora el porvenir financiero.

La labor inglesa, dice, ha sido opuesta, manteniendo al país sobre sus propios recursos, simultaneando los impuestos con los empréstitos.

Así podemos seguir durante dos años y nuestra riqueza influirá decisivamente en el conflicto.

El Gobierno hará público en la Cámara que pueden y deben imponerse aun a nuestro pueblo, pesadas cargas.

Donativo de caballos

Burdeos.—Han sido mandados al frente, 600 caballos argentinos, donativo hecho por los ganaderos americanos.

Violentos bombardeos

Madrid 23 (5 m.)

París.—En el comunicado de las 23 se consigna que la actividad de la artillería ha continuado igual al N. y S. de Arrás y N. de Aisne.

Hubo bombardeo violento, y obligamos al enemigo a evacuar un puesto fortificado que ocupamos.

Violento cañoneo

El Havre.—Durante la noche última hubo ligero bombardeo en Ramscapelle.

Hoy hubo violento cañoneo en la misma localidad.

Hubo cañoneo con más actividad en Pervyse, Rodeport, Caeskarke, Lamportise, Saint Jaques, Capelle y Ondocapelle.

La actitud de Bulgaria

Madrid 23 (11 m.)

De las noticias de la guerra está concentrada todo el interés en la actitud de Bulgaria en donde los partidos políticos se hallan divididos.

El Rey es francamente germanófilo pero las oposiciones se muestra conformes en que las aspiraciones de los búlgaros las satisfacen los aliados.

Los socialistas son partidarios de la paz.

Los informes ingleses dicen que la movilización búlgara es completa.

Grandes Almacenes SAN JOSE

GRAN BARATURA por final de temporada

Sastrería - Camisería - Mercería - Lencería

MUNDOS
MALETAS
SOMBRILLAS
PARASOLES
BASTONES
SOMBREROS

MOSQUITEROS
GUARDA-POLVOS
CESTOS PARA VIAJE
HULES PARA CAMA
TAPETES HULE PARA MESA
REFAJOS DE TODAS CLASES
BAATS

Trajes dril confeccionados
Id. de baño para Sra. y Cab.
Banovas en todos tamaños
Algodones para bordar
Botones de todas clases
Pañuelos 7 y $\frac{1}{4}$ y 9 $\frac{1}{4}$
Sábanas hilo algodón

RICA colección cortes batista a 2 ptas. corte

DRILES PAIS A PRECIOS DE FABRICA

Ventas al contado.--Teléfono número 217.--Precio Fijo

¡Motociclistas. ATENCION!

Ya llegaron las famosas motocicletas inglesas

Las mas elegantes, sencillas, económicas y acreditadas

HUMBER — B. S. A. — VINDEC

Y LAS MOTO-RUEDA, EQUIPO COMPLETO B. S. A.

Gran Garage para motocicletas y moto-ciclocars. Servicio especial de limpieza, conservación y custodia. Reparaciones a cargo de competentes mecánicos. No comprar sin antes visitar esta casa. Precios excesivamente económicos. Representante exclusivo en Baleares

A. BIBILONI, Avenida de Alejandro Rosselló, 21, Palma de Mallorca

Venid y vereis si es ganga

POR TRES MIL PESETAS

Vendo una casa torre, con huerto y abundancia de agua, tres años de construida. Dist. un kilómetro de Palma. Informar, General Barceló, 35—Palma.

Agentes de Seguros

para una Sociedad de Seguros Mútuos de Vida (forma Tontina) se necesitan que sean prácticos en el ramo y con buenas referencias. Tendrán sueldo o anticipos o comisiones. Dirijase las peticiones a don Ignacio M. Romeu, Balmes 26, 3.º—1.ª Barcelona.

SE VENDE

Un piso situado calle Sindicato núm. 166. Informarán en el mismo número.

Ferretería LA CATALANA

Miguel Casellas Sucesor de Castellet

Fabricación de Cajas para Caudales, Bisculas, Romanas, Balanzas pesas y medidas.

Visagras y herrajes para puertas.

PLAZA BANCH DE S' OLI—PALMA

GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR

Las GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, es la medicación anti-tuberculosa por excelencia.

Las GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se emplean en los herpes, herpes, anginas, bronquitis, escrófulas, gonorrea, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Las GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc. CON LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se hace toda la medicación sulfurosa a domicilio.

PRECIO DEL FRASCO 3 PESETAS

Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valentín.

Lloyd Sabaudó

El día 4 Octubre Saldrá de BARCELONA, para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14.000 toneladas de gran marcha

Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos de primera clase. Tres puentes de pasaje.—Jardín de Invierno.—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa

COCINA ESPAÑOLA

Y el día 26 de Octubre saldrá para el mismo punto el vapor

Principe di Udine

Para informes en Palma, Damián Benassar, calle del Mar, número 49—1.ª

ARTICULOS DE GOMA

Enrique Codina

Tubos, Mangueras, Planchas, Válvulas, etc.

Reparación de NEUMATICOS y CAMARAS

Depósito de TRICONES DE GOMA

De todas clases Desde 50 cts. par.

Sueltas de GOMA. Colocadas 1'50 par.

Union, 8 PALMA entre Mercado y Borne

Venta de un Café

Por aumentarse su dueño se desea vender el mobiliario de un café a precios muy baratos situado en punto céntrico.

Para informes, Centro de Anuncios.

Se alquilan

Un principal y primer piso, en la calle de San Miguel, número 200. Construcción nueva, con agua, vater y hermanas decoradas. Informar en los bajos de la misma finca.

Se necesitan corredores

a comisión, calle Berga 8, bajos de 6 y media tarde a 8 noche.

Bicicleta

Muy buena y nueva vendida barata, Herrera 57—1.ª

Embalaje para muebles

Se embalan muebles y se transportan a cualquier punto de España. Precios económicos. Dirijirse, Olmos 135, carpintería.

SIRVIENTA

Se necesita de 16 a 25 años. Dirijirse calle de la Libertad 17, número 29.

¡No pierda su tiempo inútilmente!

EN 3 MESES HABLARA V.

EL ALEMAN

si estudia con un recomendado Profesor Alemán.

Se dan lecciones individuales y clases.

Alumnos en o fuera del Instituto.

Clase general nocturna 5 pesetas al mes.

MUEBLES

Se venden A PLAZOS y al contado, precios sumamente económicos.

FABRICACION PROPIA

Plaza Antonio Maura a (antes Coplílas).

Dictionaire Larousse

Nueva edición completa con numeros. grabados, planos y mapas.

En tela 10 ptas.—En piel de Australia y doradas 14 ptas.

Edición de 8 pesetas.—Id. de 6 pesetas.

Se vende en la Librería TONS

Casa particular

Se admitirían dos o tres caballeros o señoras de buenos costumbres para vivir como en familia. Informes, Centro de Anuncios.

Linea PINILLOS
Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas y Cienfuegos saldrá de este puerto fijamente el día 5 de octubre el vapor

CONDE WIFREDO

NOTA.— e suplida a los señores cargadores avisa con anticipación la carga que desea que embarcar para reservarse la cabina.

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

SALIDAS DE BARCELONA

El día 17 de octubre el vapor

Principe de Asturias

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. Frutas este servicio marítimo vapores de gran capacidad con espaciosa camarotes de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alimentación eléctrica.—Telégrafo Marconi.

Para más informes, dirijirse a los señores Pisano, Pita y Compañía, S. C., San Miguel, 29, representantes de la Compañía.

Vapores correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA

Montevideo, Buenos Aires

Y PUERTOS DEL BRASIL

Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías

Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Cocina a la Española para la tercera clase

PARA MAS INFORMES DIRIJIRSE

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Calle de Palacio, 37 y 39.

Para despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIQUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 17, Palma de Mallorca.

Thé Alpino

Laxante, depurativo y desinfectante del tubo digestivo e intestinos. Es eficazísimo contra el estreñimiento, infecciones gástricas, Tifus, Viruelas, Sarampión, etc. Previene y cura la mayoría de las enfermedades de la infancia. Ptas. 1'50 caja en las principales Farmacias y Droguerías

Julian Ticoulat
CIRUJANO DENTISTA
Dentaduras desde 12 duros, dientes desde 3 pts. Extracciones sin dolor. CALLE SAN MIGUEL—30—1.ª

PETROLEO MONFORT

Este excelente regenerador conserva al cabello su volumen y flexibilidad, impidiendo su caída.

Por sus cualidades antisépticas, limpia la cabeza, quita la picazón, haciendo desaparecer la caspa, y por su virtud tónica, crea en poco tiempo una abundante y sedosa cabellera.

De venta en todas las importantes Perfumerías

A LOS MODICOS PRECIOS DE

pesetas 1'75 frasco pequeño y 3'50 frasco grande

Liga de propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle o plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Son Lluís (Vileta)	bajos y 1.º	1.º	Brossa—19	También se vende. Capac. 8 dor. agua grta capacidad
Caro	1.º	1.º	Cuesta Teatro	mucho cap. 6 dorm. agua
Alfareria	49	1.º de coch.	Alfareria—42	cochera o almaceña
Serra	8	coch.	Portella—13	
Corp Mari	105		Olmos 168—principal.	5 dorm. agua, orilla al mar.
Acequia Vilita	2.º	moil.	Olmos 168—principal.	Can Perol con casa y terreno propio para despac. 17 pis.
Yeseros	32	ent.	Olmos 168—principal.	Taller habitación. Vende
Socorro	11	3.º	Bosch 20—1.ª	
San Francisco	19	1.º y 2.º	San Francisco 1—1.ª y 2.ª	Mucha capacidad comodid
Call	17	coch.	Call 13—tienda	Mucha capacidad agua 18 p.

Plá de la Tosa 124 moderno casa y 129 antiguo. Tierra Cuarterón alameda al lado de Ca Mado Catalina vendidos. Informes, Arsenget 1—2.ª derecha.

Ferrocarril a 5 pisos. mensuales los 100 es; detrás cuartel Guardia civil, agua, Olmos 168

Véase relación en el domicilio de la Liga, Brossa, 19 tripli. derecha

CALLICIDA PIZA

Estirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso: no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia, Rover, plaza Antonio Maura.

CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y su padecerá dolores de muelas el que use el élixir y los polvos de

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

Su uso embalsace los dientes aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura. LA MENTHOLINA en polvo usada con el élixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes. Pídase en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Literas.